

Monitoreo de medios de comunicación relativo a la coyuntura política nacional: del 28 al 03 de septiembre de 2017
Stefanny Gómez Garita e Irene Josephy Hernández

1. Partidos políticos y ambiente electoral.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 28 de agosto del 2017	6 exdiputados aspiran volver al Congreso por el PUSC	La Nación	Natasha Cambronero	Página 11A, edición escrita.	Seis exdiputados socialcristianos aspiran a regresar al Congreso bajo la bandera del PUSC, en mayo del 2018.
Jueves 31 de agosto del 2017	Fgueres se enfrentará a Álvarez en elección de diputados	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/figueres-se-enfrentara-a-lvarez-en-eleccion-de-diputados	Figueres y Alvarez Desanti lucharán por colocar candidatos a diputados de cada una de sus tendencias. Los estatutos de Liberación Nacional establecen que el candidato presidencial tiene la potestad de nombrar a los primeros cuatro puestos por la provincia de San José
Jueves 31 de agosto del 2017	Candidato del PAC pide a diputado Morales renunciar a curul	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/candidato-del-pac-pide-a-diputado-morales-renunciar-a-curul	Carlos Alvarado, candidato del PAC y Javier Cambronero, solicitaron a Víctor Morales renunciar a su curul
Sábado 02 de septiembre del 2017	Por ahora, candidato del PAC mantendrá contrato con cuestionado empresario de encuestadora	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/por-ahora-candidato-del-pac-mantendra-contrato-con-cuestionado-empresario-de-encuestadora/	Carlos Alvarado mantendrá el contrato con Eugenio Carvajal.
Sábado 02 de septiembre del 2017	Excandidata a alcaldía de Santa Ana, nueva presidenta del PAC	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/excandidata-a-alcaldia-de-santa-ana-nueva-presidenta-del-pac/	Marcia González es la nueva presidenta del PAC

Sábado 02 de septiembre del 2017	Frente Amplio reeligió a Patricia Mora como su presidenta	CRHoy	Manuel Sancho	https://www.crhoy.com/nacionales/frente-amplio-reeligio-a-patricia-mora-como-su-presidenta/	"Patricia Mora se mantendrá como presidenta del Frente Amplio, luego de ser reelecta por la Asamblea General de la agrupación"
Sábado 02 de septiembre del 2017	Partido Comunal postula a exalcalde de Puriscal	Diario Extra	Jacqueline Solano	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/341645/partido-comunal-postula-a-exalcalde-de-puriscal	Manuel Espinoza encabeza la papelera de diputados por San José de un partido provincial
Domingo 03 de septiembre del 2017	"Las palabras de Solís son propias de Nicolás Maduro"	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/las-palabras-de-solis-son-propias-de-nicolas-maduro/	De acuerdo con Antonio Álvarez, "las palabras de Solís no caben en el sistema institucional del país."

2. Gobierno nacional y gobiernos locales.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Martes 29 de agosto del 2017	Solís defiende decisión de importar cemento chino	La Nación	Natasha Cambrero	Página 4A, edición escrita.	"Esto es un negocio, el cel cemento, manejado por dos empresas duopólicas en este país; es un negocio de \$500 millones al año. Es un negocio que ha impedido que haya competencia para que más empresas, de donde sean, puedan venir a Costa Rica a vender el cemento a un precio más barato, para beneficio de las personas que han tenido, durante décadas, que soportar los precios de este duopolio." De esa manera, el presidente de la República, Luis Guillermo Solís, defendió este martes las gestiones hechas por su administración para permitir que el cemento traído de otros países se pueda comercializar en Costa Rica.
Miércoles 30 de agosto del 2017	Vicepresidenta busca alto escaño en la ONU	Diario Extra	Carlos Mora	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/341369/vicepresidenta-busca-alto-escano-en-la-onu	Ana Helena Chacón busca ocupar el cargo de directora ejecutiva del Fondo de Población de la ONU

Sábado 02 de septiembre del 2017	Urgen no aprobar proyectos sin contenido presupuestario	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/urgen-no-aprobar-proyectos-sin-contenido-presupuestario/	Paulina Ramírez instó a los diputados a no aprobar proyectos de ley que carecen de presupuesto económico
Sábado 02 de septiembre del 2017	Presidencia reduce extras, pero aumenta publicidad	Diario Extra	Carlos Mora	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/341622/presidencia-reduce-extras,-pero-aumenta-publicidad	Para el 2018 Casa Presidencial reducirá el pago de horas extra, incrementará el presupuesto de publicidad, "El presupuesto de Casa Presidencial pasará de ¢16.034,2 millones en 2017 a ¢16.220,0 millones en 2018; es decir, tendrá un incremento del 1,2%. "
Sábado 02 de septiembre del 2017	44% del presupuesto 2018 se financiará con deuda	Diario Extra	Carlos Mora	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/341643/44-del-presupuesto-2018-se-financiara-con-deuda	"El presupuesto ordinario del país para 2018 es de ¢ 9,3 billones. De este monto, el 44% (¢4,1 billones) se financiará mediante deuda que el gobierno tendrá que adquirir para cumplir con sus responsabilidades."
Domingo 03 de septiembre del 2017	Insisten en comisión de ética que sancione a diputados	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/insisten-en-comision-de-etica-que-sancione-a-diputados/	

3. Posturas conservadoras.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis

4. Coyuntura política nacional.

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Lunes 28 de agosto del 2017	Diputados furiosos con Solís por descalificar caso del cementazo	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/diputados-furiosos-con-solis-por-descalificar-caso-del-cementazo/	Declaraciones del presidente generaron críticas por parte de ciertos diputados ya que consideraron que le bajó el tono a la discusión del caso del cemento, también criticaron las risas de Mariano Figueres y Ana Helena Chacón por comentarios del presidente

Lunes 28 de agosto del 2017	Hacienda podría ver cuentas bancarias de contribuyentes	La Nación	Gerardo Ruiz	Página 4A, edición escrita.	Un proyecto de ley que se discute en el Congreso permitiría a la Dirección General de Tributación levantar el secreto bancario de los contribuyentes sin necesidad de contar con el permiso de un juez.
Lunes 28 de agosto del 2017	IMAS carece de control en centros de Red de Cuido	La Nación	Sofía Chinchilla	Página 8A, edición escrita.	El cuidado de 51.000 niños de escasos recursos en centros privados, casas particulares y guarderías municipales de la Red de Cuido representa una inversión anual de ¢25.834 millones para el IMAS, sin que la entidad ejerza mayor control sobre el uso de esos fondos.
Martes 29 de agosto del 2017	"Cementazo" es una campaña de desprestigio	Diario Extra	Carlos Mora	http://www.diarioextra.com/Noticia/detalle/341269/-cementazo-es-una-campana-de-desprestigio	De acuerdo con el presidente, Solís "El Cementazo" es una campaña de desprestigio en contra suya y de su gobierno. Indicó que buscaban hechos de corrupción donde no los hay.
Martes 29 de agosto del 2017	Morales Zapata reconoce que empleado de Juan Carlos Bolaños le pagó sus vacaciones	CRHoy	Michael M. Soto	https://www.crhoy.com/nacionales/morales-zapata-reconoce-que-empleado-de-juan-carlos-bolanos-le-pago-sus-vacaciones/	En conversaciones entre "Juan Carlos Bolaños y Víctor Hugo Morales Zapata. Una persona que se encontraba en compañía del señor Bolaños fue quien brindó la información del supuesto acuerdo del pago de las vacaciones. (...) acordaron que Bolaños pagaría las vacaciones de Morales como parte de los favores concedidos por el funcionario público." Lo anterior se encuentra en una denuncia presentada a la Fiscalía.
Martes 29 de agosto del 2017	Ottón Solís: "Me sorprende que el Presidente lleve esto a ese nivel tan bajo"	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/otton-solis-me-sorprende-que-el-presidente-lleve-esto-a-ese-nivel-tan-bajo/	Presidente dio declaraciones en las que indicó "A lo mejor no ganó alguna vez y se siente muy ofendido por eso" para referirse a Ottón Solís que lo cuestiona por el caso del cemento. Ottón indicó que si el presidente acude a lo personal es porque no tiene respuestas
Martes 29 de agosto del 2017	Presidente de comisión investigadora: "Candidato del PAC quiere callar tema del cementazo"	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/presidente-de-comision-investigadora-candidato-del-pac-quiere-callar-tema-del-cementazo/	De acuerdo con el presidente de la comisión que investiga el crédito del BCR, Carlos Alvarado propone medidas para silenciar el tema del cemento. El candidato propuso remover a directivos del BCR

Martes 29 de agosto del 2017	Solo Paola Mora no apoyó auditoría externa a crédito de cemento chino	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/solo-paola-mora-no-apoyo-auditoria-externa-a-credito-de-cemento-chino/	"Los directivos del Banco de Costa Rica (BCR), excepto Paola Mora, apoyaron la realización de una auditoría externa a las líneas de crédito"
Martes 29 de agosto del 2017	Presidencia pidió nombrar a Mario Barrenechea como gerente del BCR	CRHoy	Alexánder Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/presidencia-pidio-nombrar-a-mario-barrenechea-como-gerente-del-bcr/	Ronald Solís indicó que Casa Presidencial solicitó nombrar a Mario Barrenechea gerente del BCR. Ronald Solís no quiso detallar quién lo solicitó.
Martes 29 de agosto del 2017	Empresario Andrés Pozuelo busca reunirse con Presidente Solís	La República	Jeffry Garza	https://www.larepublica.net/noticia/empresario-andres-pozuelo-busca-reunirse-con-presidente-solis	Andrés Pozuelo, presidente de Alimentos Jack's solicitó una reunión con el presidente ya que (la noticia indica) en conferencia dejó ver que "recibe a cualquier ciudadano en su despacho." Pozuelo quiere conversar sobre la liberación de los precios de los insumos y productos para promover la competencia.
Martes 29 de agosto del 2017	Marcela Guerrero: "BCR debe transparentar la tramitación de los préstamos"	La República	Jeffry Garza	https://www.larepublica.net/noticia/marcela-guerrero-bcr-debe-transparentar-la-tramitacion-de-los-prestamos	Diputada Marcela Guerrero menciona casos cuestionados en los que se ha solicitado crédito al BCR. Por eso le pide transparencia al banco cuando otorga préstamos.
Miércoles 30 de agosto del 2017	Cuestionan uso de canon para indemnizar errores en regulación de tarifas	Semanario Universidad	Jorge Araya	Página 8, edición escrita.	La Contraloría General de la República (CGR) dio luz verde al proyecto de canon de regulación de la Superintendencia de Telecomunicaciones (Sutel) para el 2018, en momentos de grandes cuestionamientos por los ingentes superávits presupuestarios que acumulan las entidades reguladoras de los servicios públicos, y destinan para cubrir indemnizaciones ordenadas por los tribunales tras resoluciones erradas de sus funcionarios.
Miércoles 30 de agosto del 2017	Solís tendrá que responder el lunes a los diputados	CRHoy	Redacción	https://www.crhoy.com/nacionales/tres-horas-despues-de-presentacion-presidente-responde-a-diputados/	Presidente se reunirá con diputados de la comisión investigadora el Lunes 04 de septiembre para brindar información sobre caso del cemento.

Miércoles 30 de agosto del 2017	Presidente Solís: “yo no recomendé a nadie para ningún puesto”	CRHoy	Hermes Solano	https://www.crhoy.com/nacionales/presidente-solis-yo-no-recomende-a-nadie-para-ningun-puesto/	Presidente Solís indicó que la presidencia no recomendó a Mario Barrenechea e hizo el llamado a que la junta directiva del BCR indique el nombre de la persona que lo recomendó
Miércoles 30 de agosto del 2017	Presupuesto para universidades públicas aumentará 4% para el 2018	CRHoy	Katherine Castro	https://www.crhoy.com/nacionales/presupuesto-para-universidades-publicas-aumentara-4-para-el-2018/	"Los miembros de la Comisión de Enlace acordaron incrementar en un 3,7% el presupuesto para el Fondo Especial para la Educación Superior (FEES) para el 2018" El acuerdo se tomó el martes 29 de agosto
Miércoles 30 de agosto del 2017	Presidente cambia de tono y pide investigar a diputado Morales	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/presidente-cambia-de-tono-y-pide-investigar-a-diputado-morales	Presidente solicitó investigar la relación entre Víctor Morales y Juan Carlos Bolaños
Jueves 31 de agosto del 2017	Furia en el PAC por nexos de diputado con importador	La Nación	Rebeca Madrigal, Gerardo Ruiz y Esteban Oviedo	Página 4A, edición escrita.	Una nueva revelación sobre los contactos del diputado Víctor Hugo Morales Zapata con el importador de cemento, Juan Carlos Bolaños, desató la furia y la preocupación en el partido de gobierno, el PAC.
Jueves 31 de agosto del 2017	Presidente Solís dará explicaciones por caso del cemento chino	La República	Esteban Arrieta	https://www.larepublica.net/noticia/presidente-solis-dara-explicaciones-por-caso-del-cemento-chino	Presidente se reunirá con los diputados para dar declaraciones sobre el caso del cemento, la reunión se llevará a cabo el lunes a las 7:00 p.m. en Zapote. Diputados llamarán también a Melvin Jiménez
Viernes 01 de septiembre del 2017	Procuraduría pide a UCR evaluar apertura de proceso a rector	La Nación	Daniela Cerdas	Página 9A, edición escrita.	La Procuraduría de la Ética pidió al Consejo Universitario de la Universidad de Costa Rica (UCR) analizar la posibilidad de convocar la Asamblea Plebiscitaria para que considere si se le abre o no un proceso disciplinario al rector, Henning Jensen, por conflicto de intereses, al autorizar una plaza para su hija, Elena Jensen.

Viernes 01 de septiembre del 2017	Amenazan de muerte a presidente de comisión que investiga el cementazo	CRHoy	Alexander Ramírez	https://www.crhoy.com/nacionales/amenazan-de-muerte-a-presidente-de-comision-que-investiga-el-cementazo/	Ronny Monge indicó que recibió una amenaza de muerte en Facebook, la amenaza fue hecha por Eugenio Carvajal "representante legal de Índice X, S. A, empresa que contrató la agencia de Naciones Unidas (Unops) para sondeos y mediciones, un día después de la primera sesión de la comisión que investiga a Juan Carlos Bolaños y a quienes se han reunido con él ejerciendo posible tráfico de influencias."
Viernes 01 de septiembre del 2017	Exministro cuestionado por cementazo asesora a diputada de comisión investigadora	CRHoy	Michael M. Soto	https://www.crhoy.com/nacionales/exministro-cuestionado-por-cementazo-asesora-a-diputada-de-comision-investigadora/	Nidia Jiménez contrató a Welmer Ramos como asesor días después de que se conformara la comisión investigadora. De acuerdo con CRHoy el nombre de Welmer Ramos ha estado presente en la investigación
Viernes 01 de septiembre del 2017	Pago de intereses crecería 26% en nuevo presupuesto del 2018	El Financiero	Daniel Salazar y María Esther Abissi	http://www.elfinancierocr.com/economia-y-politica/Pago-intereses-creceria-nuevo-presupuesto_0_1241875807.html	El Poder Ejecutivo presentó este viernes a la Asamblea Legislativa el nuevo proyecto de presupuesto nacional para el ejercicio económico del 2018, que plantea un incremento de las erogaciones del Gobierno Central en un 3,2% y que se estima en un total de €9,3 billones.
Sábado 02 de septiembre del 2017	Obligaciones constitucionales y legales explican alza en gastos del presupuesto nacional del 2018	El Financiero	Daniel Salazar y María Esther Abissi	http://www.elfinancierocr.com/economia-y-politica/Obligaciones-constitucionales-explican-presupuesto-nacional_0_1241875814.html	La deuda pública no es la principal causa del aumento de un 3,2% en el presupuesto nacional para el 2018. De hecho, casi dos sextos del aumento en el proyecto de gastos están explicados por compromisos constitucionales y obligaciones legales del Poder Ejecutivo.
Sábado 02 de septiembre del 2017	Agricultura y Vivienda: los ministerios con más recortes en el nuevo presupuesto nacional	El Financiero	Daniel Salazar y María Esther Abissi	http://www.elfinancierocr.com/economia-y-politica/Agricultura-Vivienda-ministerios-presupuesto-nacional_0_1241875811.html	El Ministerio de Agricultura y Ganadería, y el Ministerio de Vivienda son las instituciones con mayores recortes presupuestarios para el nuevo presupuesto nacional propuesto por el Ejecutivo para el ejercicio económico del 2018.

Domingo 03 de septiembre del 2017	PAC declara non grato a diputado Morales Zapata	La República	Jeffrey Garza	https://www.larepublica.net/noticia/pac-declara-non-grato-a-diputado-morales-zapata	Con 72 votos a favor, la asamblea nacional del PAC aprobó una moción para declarar Víctor Morales Zapata persona non grata. También solicitaron al Tribunal de Ética del partido actuar de oficio para investigar el actuar de Morales
-----------------------------------	---	--------------	---------------	---	--

5. Principales problemas nacionales (inseguridad, desempleo, corrupción, etc.)

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis
Sábado 02 de septiembre del 2017	Migrantes que naufragaron habían estado albergados en el país	CRHoy	Josue Alvarado	https://www.crhoy.com/nacionales/migrantes-que-naufragaron-habian-estado-albergados-en-el-pais/	"Al menos 50 personas de distintos países que viajaban en 2 lanchas que naufragaron."
Sábado 02 de septiembre del 2017	Fiscalía investiga explotación ilegal de oro en Crucitas	La Nación	Carlos Hernández	Página 8A, edición escrita.	Los reportes sobre la extracción ilegal de oro de la polémica mina Crucitas, en Cutris de San Carlos, motivaron la apertura de una investigación del Ministerio Público.

6. Encuestas y estudios de opinión

Fecha	Título	Periódico	Autor	Página	Síntesis